

DIARIO BALEAR.

PRIMER TRIMESTRE.

Los 40 Santos mártires y S. Meliton.

Sale el sol á las 6 y 14 minutos: pónese á las 5 y 46 minutos.

Se suscribe á este periódico en Palma en la librería de D. Felipe Guasp, calle de Morey, núm. 42, y en la del Puerto del Diario, junto á la Cadena de Cort, núm. 3, á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los Sres. Suscriptores.

NOVEDADES.

Isla volcánica.—El diario de las Dos Sicilias en capítulo de Palermo con fecha 3 del mes de enero último habla de la isla citada en estos términos. «La isla volcánica que apareció en julio último en el mar litoral de Sciacca debe sin duda tener el mismo destino que otras iguales, en las que permaneciendo la erupcion mientras no se compactan y consolidan las materias amontonadas, se dispersan por los golpes del mar y por la misma fuerza que las habia formado. He aqui la relacion dirigida por el capitan Vicente Allota con fecha 24 de diciembre último al capitan de puerto de esta capital. «Juzgo de mi deber, señor capitan de fragata y de ese puerto, noticiarle que el 5 del corriente salí de Palermo con el bergantin palermitano de mi mando *El Aquiles* con direccion á Terranova. Estando la mañana del 8 en las aguas del nuevo volcan, llamado isla Fernandina, con la proa en direccion á ella, y con deseos de avistarla, á cosa de las seis y media advertí una masa blanca, que tuve por una embarcacion. Aclarado mas el crepúsculo á las seis y tres cuartos, y acercandonos á la distancia de 50 pasos, advertimos distintamente que la tal masa era una columna de agua hirviendo, que se elevaba alternativamente de 50 á 51 palmos, y echaba un hedor de betun sin humo alguno. Al punto hice por evitarla, y á las siete y media se hicieron las maniobras á derecha para volver á Sicilia. A las ocho, salido ya el sol, viré nuevamente para asegurarme del caso, y á las ocho y media estando á la distancia de media milla no vimos ya vestigio alguno de dicha isla formada por el volcan; y sí que habiendo vuelto este á su actividad, arrojaba por intervalos una masa de agua de la elevacion referida y de la circunferencia de un buque. Calmado el viento, el dia 8 y siguiente noche á corta distancia continuó el mismo fenómeno, sin volverse á ver ni de dia ni de noche fuego ni humo. La mañana del 9, hallándome á las ocho á

la distancia de casi dos millas y media, vimos que proseguia elevándose el agua como en el dia anterior. Todo lo cual se lo participo, señor capitan de fragata y de puerto, en cumplimiento de sus órdenes, para noticia de la superioridad y desempeño de mis deberes.»

Viajes.—Segun escriben de Lóndres con fecha de 21 de enero el Emperador de Rusia habia salido ya ó iba á salir inmediatamente de St. Petersburgo para Berlin. Sir Walter Scott ha salido de Malta para Nápoles.

Poblacion.—La de Lóndres en el último año comprendia 1.474,069 almas; en 1801 no tenia sino 864,845. La poblacion de la Gran Bretaña en el año último constaba de 13.089,338 almas, y en 1801 de 8.331,434 almas; resultando que de 30 años á esta parte ha tenido un aumento de 5.757,904 almas. La poblacion del principado de Gales es actualmente de 805,236 almas, y la de Escocia de 2.565,807.

Bailes.—En el últimamente dado en Paris por el presidente del consejo sucedió la desgracia de que hácia el fin de él se prendió fuego en la pieza del vestuario. De esto provino un momento de confusion, durante el cual desaparecieron muchos pañuelos y capas, que no todos se quemaron. El fuego se apagó prontamente.

Créditos papales.—Escriben de Roma con fecha 20 de enero lo que sigue: «El baron de Rothschild permanece aqui: el miércoles fué recibido en audiencia por el Soberano Pontífice, y tuvo el honor de besarle la mano, saliendo muy satisfecho de la bondadosa acogida que le hizo S. S. La mayor parte de los créditos papales se han negociado en la Bélgica, principalmente en Amberes, y tambien han tenido salida en Amsterdam y Berlin.

Cólera morbo.—Desde su invasion en Inglaterra se cuentan 2246 enfermos, y muertos de estos 663. Quedaban curándose en 19 de enero 146.

Azúcar.

La caña de azúcar es una de las plantas mas nobles de la creacion, y su jugo tan universalmente conocido y apreciado en las diferentes formas que adquiere por el beneficio de la mano del hombre, que bien merece llamar la atencion del mundo entero. Nosotros sin embargo en este artículo nos contraeremos á dar una ligera idea de sus virtudes medicinales, las cuales no son sabidas con tanta generalidad para que la gente sepa apreciar debidamente un fruto tan precioso, aficionándose cada dia mas al uso de esta sustancia tan en extremo inocente, nutritiva, sabrosa y siempre saludable.

Los usos que se hacen del azúcar son innumerables y á cual mas importantes. Se hace tan sólida que puede conservarse por un tiempo extraordinario, y admite los colores mas agradables y una infinita variedad de formas. Se hace tan fluida que se puede mezclar con todas las sustancias solubles. Con ella se conservan el jugo y sustancias de las frutas de todos los paises y de todas las estaciones, y da una sazon deliciosa á muchísimas clases de alimentos. Siempre saludable y nunca dañosa se mezcla con las medicinas para quitarles el mal sabor sin desvirtuarlas. Es la base de todos los jarabes. Recientemente se ha descubierto su eficacia para preservar las carnes y pescados de la corrupcion. Mr. Macquer probó de un modo satisfactorio su utilidad para fermentar los vinos. Tambien se ha encontrado que el azúcar es un excelente remedio contra el escorbuto, y esquisito alimento en casos de necesidad. Mr. Inbert de Lennes, primer cirujano del duque de Orleans, padre del actual Rey de los franceses, publicó en la gaceta de Santé una historia que confirma esta verdad. Dice que habiendo salido de una de las Antillas un buque cargado de azúcar sufrió tantos dias de calma que se le acabaron las provisiones, que algunos de la tripulacion se estaban muriendo de escorbuto, y los demas temian ser víctimas de una muerte mucho mas terrible. En este conflicto echaron mano del azúcar y la consecuencia fué que los enfermos sanaron, el escorbuto desapareció, todos encontraron que el azúcar era un alimento saludable y sustancioso, y volveron á Francia sanos y salvos.

El doctor Rush dice, que el azúcar encierra mas partículas que ningun otro alimento de la naturaleza; que puede conservarse en nuestras casas con facilidad, porque ocupa menos lugar que otras sustancias mas abultadas y no tan nutritivas, y porque no hay temor de que pierda su virtud con el tiempo ni los cambios de la admósfera; que se puede dar á los animales con buen écsito; que se ha dado el caso de haber conservado un caballo todo su vigor con un puñado de yerba y una libra de azúcar durante todo un dia de trabajo fuerte en una de la Antillas, y que dándosela en mayor cantidad engordaban en Sto. Domingo los caballos y el gana-

do durante una guerra en que no se podian exportar los frutos, ni importar granos por falta de buques.

Se continuará.

VIDA DE D. JUAN DE IZA ZAMACOLA.

Don Juan Antonio de Iza Zamácola, natural de la anteiglesia de Dima, merindad de Arratia, en el señorío de Vizcaya, nació en 27 de diciembre de 1756 de D. Santiago de Iza Zamácola y doña María de Ocerin y Jáuregui, ambos de noble é ilustre linaje, y hacendados y poseedores de la antiquísima hacienda que da nombre á este apellido. Desde su mas tierna edad empezó á hacer rápidos progresos en los estudios, dando á conocer desde luego que en algun tiempo manifestaria un superior talento, pues á estos principios se agregaban los de una educacion esclarecida y nada comun que habia recibido de sus mayores. Viéndose pues en edad competente con suficientes conocimientos, é imposibilitado de poder emprender ninguna carrera en una poblacion tan reducida, resolvió pasar á la corte; y habiéndolo ejecutado se dedicó á la curia, logrando á poco tiempo revalidarse de notario de reinos con agregacion al colegio de escribanos Reales. Desempeñó por algun tiempo este destino con la mayor legalidad, hasta que en 1804 obtuvo una escribanía de provincia, y poco despues la del juzgado de imprentas y librerías del reino, mientras esta comision estuvo separada del consejo, siendo en ambos encargos un modelo de virtud y de generosidad para con los pobres litigantes. Antes de esta época ya se habia hecho conocer Zamácola por la publicacion de varias obras jocosas con el título de *D. Preciso*, que agradaron estremadamente al público, por lo cual se hicieron muchas y muy numerosas ediciones. No obstante, como el mérito siempre es envidiado propagaron varios de sus compañeros la noticia de que ocupado en la composicion de sus obras satírico-jocosas descuidaba los cargos de sus destinos; pero queriendo Zamácola desvanecer el equivocado concepto que acaso pudiera haber formado el público, que tanto le apreciaba, se resolvió á publicar su inimitable *Práctica de tribunales ó Instruccion para los jóvenes que se dedican al estudio de las leyes*, cuya obra fué apreciadísima, como lo justifican las varias ediciones que de ella se hicieron. Con este motivo quedaron desairados sus enemigos, cesando por entónces aquella emulacion; pero le fraguaban otras mas terrible calumnia. Zamácola era enemigo irreconciliable de las costumbres francesas, y las modas que empezaron á introducirse en España fueron las que motivaron la publicacion de su obra titulada *la Ciencia contradanzaria ó Historia de los currutacos, pirracas y madamitas del nuevo cuño*; y en prueba de su acendrado patriotismo fué electo regidor del muy noble y muy leal señorío de Vizcaya, individuo de su junta de guerra, y capitan de sus tercios y de los de la provincia de Alava en la penúltima guerra con la Francia. Sus costumbres eran puras y su ge-

no amable y divertido, por cuyas razones era deseado y buscado en las sociedades de rango, y apreciado de muchos individuos de la grandeza, que se holgaban con que asistiese á sus diversiones. Continuamente se ocupaba en escribir, estudiando sin cesar los autores memorables, de los cuales se componia su selecta librería, y su mayor placer se hallaba en cultivar la estrecha amistad que le unia á D. Juan Antonio Melon, á D. Pablo Pedro de Astarloa, á D. Francisco Gregorio de Salas, á D. Leandro Fernandez de Moratin, al P. Estala y á otros hombres celebres. Estas eran las ocupaciones de Zamácola cuando los franceses entraron por primera vez en esta capital; y aunque entónces no tomó partido por ellos en prueba de lo odioso que le era aquella invasion, tan luego como la evacuaron fué calumniado por varios amigos suyos, acusándole de haber tenido relaciones con algunos generales extranjeros, á quienes no trató ni vió jamás. En su vista fué conducido á la cárcel de la Corona; y habiendo sido puesto en libertad al regreso del ejército frances, admitió á su pesar los destinos de consideracion con que le brindaron, persuadido de que si salian nuevamente de la corte sufriria doble encierro, que motivaria su total ruina; pero como el hombre honrado por mas desgracias que le ocurran, y por mas beneficios que reciba de un intruso, nunca puede olvidar el amor patrio, Zamácola lejos de envanecerse con sus empleos odiaba cada vez mas á los invasores.

(Se concluirá.)

POESIA.

Letrilla satírica.

Escribe con perfeccion
el poeta D. Luciano,
y aunque roba á Calderon
varios versos, no es extraño,
pues haciendo otros lo mismo
con diferentes autores,
ganan elogio y favores.

Reprende D. Baltasar
á su esposa con cordura
el mucho coquetear;
pero es tanta su locura
que replica con descaro;
te aseguro muy de veras
que el olmo no dará peras.

Aunque el amo injustamente
riña y maltrate al criado,
este le oirá atentamente
sin mostrarse incomodado;
pues si para vindicarse
le principiase á argüir,
le debe de despedir.

Que Espingarda el cochero
lleve el carruaje volando
por no parecer simon,
y al público atropellando
vaya por calles y plazas
con orgullo y villanía,
¡qué doscientos merecia!

El que por calles transita
y aun siendo en contraria acera,
nunca del paso se quita
y planta al mas lindo fuera
sin reparar, si es señora,
gefe ú otra dignidad,
obra con urbanidad.

Que el Correo sin cesar
publique sana doctrina,
con el fin de desterrar
el vicio que tanto mina,
es á algunos saludable,
mas para otros advierto
que es predicar en desierto.

VARIEDADES.

El libro de memorias.

En la calle de S. Honorato, junto al templo de los protestantes, en Paris, se ha encontrado un libro de memorias. Era de tafilete algo usado, las hojas estaban llenas de apuntes, unos con lapiz, otros con tinta, de letra y ortografía bastante cabaleresca, y la mayor parte ininteligibles. Entre los que se podian leer se hallaban los siguientes: "Ya no vuelvo á casa de N: se muere uno de fastidio. Comprar la cancion nueva, y hacer que me la enseñe Lulú. Juro en todos los idiomas no volver á tomar sorbete de leche de almendra. Decir á mi maestro de harpa que quiero aprender á tocar la guitarra, y vice versa. Acordarme que me he dejado el bolsillo en casa cuando pasé con madama de... por delante de las modistas y tiendas del palacio real y la calle Bibienne. En casa de R... hay excelente Burdeos. Comeré allá el domingo si tengo lugar, ó el miércoles si no encuentro cosa mejor. Escribir el dia de año nuevo á monsieur Abraham, y preguntarle como está su sobrinita. Mandar poner una letra mas en la marca de mis pañuelos. ¡Pues no se ha empeñado un majadero de B. en vestirse como yo de los pies á la cabeza! ¡Si no hay aguante!...

Nota. Los zapatos de Sakroski son divinos: aunque no tenga callos está en la gloria con ellos. ¡Es mucho Potier! Si dura mas la comedia me quiebro á puro reir! Llamar á mi hija cuando me case Melangencia, y á mi chiquitin si es varon... á mi chiquitin... ¡voto vá!... Ya se me ha olvidado: ayer me lo dijeron... ¡Qué solo hayan de tener memoria los tontos! Acuérdate que quieres componer un libro sobre... le preguntaré á mi cuñado sobre qué será mejor. Por poco que valga, siempre valdrá mas que la novela que estoy leyendo. ¡Jesus, que cosa tan chinché! pero dicen que ahora es moda escribir así. Cuidado con la visita á madama...: menos los lunes y viérnes, que la va á ver su madre, cualquier dia es bueno para no encontrarla en casa. Tomar una querida, cuyo nombre acabe en ina, para aprovechar mi elegía á Corina. No sé cómo no escarmiento de ir al villar; juego mas que todos ellos, y siempre salgo sin blanca. Si me juega otra como la del domingo, acabó la porquería de nuestra amistad. Mi

rival me fástidia; Paris me seca, mi caballo no tiene sentido comun... ¿le venderé?—Sí... bien vale 50 doblones... es una bestia que si yo la cuidara... á propósito de bestias, ¡qué fortuna el de!... No, señor: mas vale mi caballo. ¿Para qué quiero yo libros? cuando me canse de él le venderé por 40 reales ó por 60 si es á un ingles. O se le regalaré á Carlota, con una silla de muger. ¿Y si la tira al suelo?... ¡maldito sea! Se le venderé á un picador para que enseñe á sus discípulos á descalabrarse. Digo que soy partidario de Gall: su sistema es certísimo: tengo la protuberancia del talento, la del amor, la de la gracia, todas las buenas menos la de la lotería.

El 9 de mayo... Soy el mas infeliz de los hombres.

El 10. Carlota vale un mundo. He vendido la jaca en 20 reales. No trocaria mi suerte por la del gran kan de Tartaria. La tierra se hizo para mí. Si fuese rey haria...; no se lo que haria; pero á lo menos diria á Mr. Abraham, que es el mayor usure-ro... un corazon de tigre, que vende la plata á peso de oro; arruina á los hijos de familia, y me niega 200 miserables duros que me hacen falta para llevar á Carlota á los baños de *Engheim*. Con que diria á mi tesorero: «Paga á ese judío, y que no vuelva á poner los pies en mi palacio;» y luego me llevaria á Carlota á las aguas en un birlocho lindísimo, y le tomara un *jockey* con su chaqueta colorada, y le regalara un chal de cachemira negro, y haríamos la delicia de *Engheim*, y nadie seria mas feliz que yo.

Hoy 13... dia de azar; he perdido los 20 reales del caballo. No vuelvo á jugar... á nada, ni al dominó... En desquitándome de 10 reales solamente...

«Caballero, ¿es vmd. el que dicen que se ha encontrado una cartera en que hay varias observaciones sobre los medios de mejorar el estado de Francia y el de las ciencias y las artes?—Yo no me he encontrado mas que esta.—¿A ver?... Ella es.—Pero aqui no hay esas observaciones que vmd...—No importa. Se me habrá olvidado apuntarlas.»

NOTICIAS Y AVISOS PARTICULARES DE ESTA CIUDAD.

Orden de la plaza del 9 para el 10.

Gefe de dia el teniente coronel D. Antonio Aspiros, primer comandante del regimiento infantería de Soria.—Parada, rondas, contrarondas, capitán de hospital, provisiones y sargento de hospital Soria.

De órden del Sr. Gobernador de esta plaza — Salvador Valencia.

Real Academia de medicina y cirugía de estas islas.

Esta Real Academia vacunará gratuitamente todos los niños que se le presentarán en el edificio de la estinguida Universidad, el domingo 11 del corriente, á las doce del dia. Palma 8 de marzo de 1832.—Miguel Muntaner secretario de Gobierno.

FUNCION DE IGLESIA.

Hoy al anochecer empieza en la iglesia parroquial de S. Nicolas el devoto novenario del patriarca san José. Será el orador el R. P. Fr. Gerónimo Bibiloni religioso observante y lector de filosofía en su Real convento.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 8 del corriente.

De Barletto el bergantin napolitano Ntra. Sra. de Gracia, su capitán Salvador Capozzi, con cebada: es de arribada.

De Aguilas el javeque español Montenegro, su patrón D. Francisco Estades, con trigo y esparto.

De id. el id. Dolores, su patrón D. Sebastian Morro, con idem.

De la Nouvelle el bateu frances Socorro, su patrón Juan Gimic, en lastre: queda en observacion.

Despachada el 8. Para Alicante el laud S. Antonio, su patrón Mateo Bosch, con géneros.

El cometa de 1832, ó Estado y esperanzas de la Europa: escrito en frances, y traducido al castellano. Un tomo en 16º 7 rs. vn. rústica

El autor despues de demostrar la distancia á que pasará el cometa de nuestro globo, y la influencia que puede ejercer sobre el mismo globo y sus habitantes, pasa á ecsaminar esta misma influencia sobre la política. El cuadro que presenta de los acontecimientos de Europa desde la revolucion de julio hasta último de diciembre del año pasado, es el mas ecsacto que se ha presentado al público, y el mas imparcial. Sus anuncios son los de un gran diplomático versado en las intrigas de los gabinetes y en sus secretos.—Véndese en la librería de Guasp calle den Morey y en la del Puesto del Diario junto á la Cadena de Cort.

El que tenga alguna cosa suya en el teatro y quiera llevársela, podrá acudir de 11 á 1 de la mañana á dicho edificio, por espacio de seis dias.

Se necesita de una casa con zaguan en punto céntrico de esta ciudad. En esta imprenta darán razon.

Una muger de 23 años de edad desearia encontrar criatura para criar en casa de sus padres: sabe coser y cortar á la última moda toda clase de vestidos, tanto de hombre como de muger. En la librería de este periódico darán razon.

Una muger de 24 años de edad y la leche de 9 meses desearia encontrar criatura para darle de mamar tanto en casa de sus padres como en la suya: darán razon en la librería pues del Diario junto á la cadena de Cort.

El patrón Bartolomé Torres sale para Valencia el lunes con su laud San José: admite carga y pasajeros.